

Es decir que la contribución más importante que hizo el protestantismo al desarrollo del capitalismo, fue la -- justificación moral-religiosa que le dió a la ganancia, al lucro. Con esto la burguesía pudo desplegarse ampliamente como clase explotadora. En este sentido la moderna teoría de la empresa y los negocios tiene un importante punto de apoyo en las tesis protestantes.

Por último, debemos señalar que si bien la burguesía de los tiempos de la reforma protestante apoyaba plenamente el trabajo enérgico y lo consideraba una virtud, posteriormente, cuando esta misma burguesía se hizo rica, descubrió oportunamente que el trabajo es una virtud, pero para las clases trabajadoras principalmente, ya que "esa virtud" le permite a ella acumular riqueza y disfrutar del ocio. (15).

(15). Ibid. p. 227

OBJETIVOS DE APRENDIZAJE

El alumno, por escrito en su cuaderno, sin error en el tema:

III. LAS REVOLUCIONES BURGUESAS.

- 3.1 Mencionará los diferentes movimientos que se enmarcan en el ciclo de revoluciones burguesas, precisando el significado de estas revoluciones.
- 3.2 Mencionará las fuentes que permitieron la acumulación capitalista en Inglaterra y los obstáculos que ésta tenía para desarrollarse.
- 3.3 Citará las tres etapas de la Revolución Inglesa.
- 3.4 Expondrá la manera en que el Parlamento se opuso al Rey, en la víspera de la Revolución de 1640-1642 y la actitud de las masas populares ante estos conflictos.
- 3.5 Mencionará respecto a la Guerra Civil 1642-1649 en Inglaterra:
  - Los grupos que apoyaron al Rey y los que respaldaron al Parlamento.
  - El papel jugado por Cromwell en relación con el Rey, la burguesía y las masas populares.
  - Las reformas del Parlamento.
- 3.6 Describirá la suerte final del rey, de la Cámara de los Lores y lo que en un principio trajo consigo la Guerra Civil.
- 3.7 Expondrá el papel de Cromwell en la segunda fase de la Revolución, las circunstancias que operaron para que los Estuardo recuperaran y luego perdieran el poder y los partidos que se disputaban la influencia parlamentaria.
- 3.8 Resumirá las consecuencias de la Revolución Burguesa en Inglaterra y la situación en que quedaron los campesinos a causa de ésta.

- 3.9 Enlistará las causas de la Revolución Francesa, los privilegios de los estamentos y la situación de los integrantes del tercer estado.
- 3.10 Citará los principales representantes de los tres grupos de iluministas, sus obras y aportaciones en la preparación ideológica de la Revolución.
- 3.11 Mencionará los hechos que constituyen la situación revolucionaria, y lo que trató de hacer Robert Jacques Turyot.
- 3.12 Describirá lo acontecido a finales de la década de los ochentas y que culminó con la toma de la Bastilla.
- 3.13 Citará el contenido de la Ley del 11 de Agosto y de la declaración de los derechos del hombre, los grupos revolucionarios, a quiénes representaban y sus principales líderes.
- 3.14 Citará el origen histórico de la denominación de los partidos políticos de derecha e izquierda.
- 3.15 Expondrá la acción política y lo que representaban los diferentes grupos asistentes a la convención nacional en el segundo período de la Revolución.
- 3.16 Explicará las causas que hicieron necesaria la dictadura revolucionaria, las medidas tomadas por los jacobinos; la reacción del pueblo y de la burguesía reaccionaria.
- 3.17 Describirá el fin de la dictadura revolucionaria y las consecuencias de la Revolución.

### TEMA III. LAS REVOLUCIONES BURGUESAS.

En los capítulos precedentes hemos visto cuales son los factores que hacen entrar en crisis al feudalismo. Esta crisis está marcada por el hundimiento, en gran escala, de la agricultura feudal; por el desarrollo del comercio, tanto interior como ultramarino, y finalmente por la aparición de la manufactura. Complementan este proceso de transición entre el feudalismo y el capitalismo, el surgimiento de las nuevas ideas sobre la ciencia, el humanismo y la reforma protestante.

Un hecho que no habíamos abordado, y el cual desarrollaremos en este capítulo, es el relacionado con la lucha de clases. Es decir, la serie de conflictos que tienen lugar entre los intereses de las clases que representan la vieja sociedad, y las clases emergentes como lo es la burguesía. De hecho, como hemos visto, tanto el movimiento renacentista como el protestantismo son ya expresiones de este conflicto, sólo que éstas se dan en el nivel de las ideas, pero también inciden en los problemas políticos. Y al hablar aquí de problemas políticos nos referimos a la disputa por el poder. No otro significado tenía el cuestionamiento que hacía Lutero de la influencia del Papa sobre el poder político. Pero en términos más exactos, quienes se disputaban el poder eran la burguesía y los nobles feudales. Las otras clases y sectores de clase que intervenían en la contienda estaban constituidos por los campesinos y los pequeños propietarios.

El punto culminante de tales conflictos fue el ciclo de revoluciones burguesas en Europa, que tiene como punto de partida la guerra campesina en Alemania, inspirada por la reforma protestante, entre 1524 y 1525, de la cual se puede decir que fue el primer gran enfrentamiento entre la burguesía contra el feudalismo.

En esta acción política los campesinos y algunos sectores sociales acomodados hicieron un frente común por

una serie de demandas como eran: la confiscación de las tierras de la iglesia; anulación de los tributos feudales y el establecimiento de un Estado centralizado. Sin embargo, esta gran guerra campesina, como se le llamó, fue aplastada por la acción represiva que emprendieron contra ella los paríncipes feudales y todas las clases dominantes.

El otro movimiento social que se enmarca dentro del ciclo de las revoluciones burguesas europeas, es la revolución neerlandesa o también conocida como de los países bajos, que tuvo lugar durante los años 1566-1609, y que tenía un carácter de guerra nacionalista de liberación contra el dominio español. Este movimiento culminó con la liquidación del absolutismo encabezado por Felipe II y el establecimiento del nuevo Estado Republicano. Se puede considerar que esta fue la primera república burguesa en Europa. (16).

Sin embargo, es conveniente señalar que la revolución de los países bajos no ejerció una influencia significativa sobre el resto de Europa. La época de las revoluciones burguesas propiamente dicha, se inicia con las revoluciones Inglesa de 1640 y la Francesa de 1789.

Por otra parte debemos hacer notar que los movimientos sociales que hemos mencionado no son los únicos que se suceden en esta época, existieron otros que también pueden ser considerados como revoluciones burguesas, tal es el caso por ejemplo, de la Revolución de Independencia de 1776 en los Estados Unidos que se puede definir como una erupción de significado igual a la de la anglo-francesa, o por lo menos como su más inmediata precursora" (17). Lo mismo se puede anotar sobre la revolución burguesa en Alemania de 1848.

(16). Varios autores. Compendio de Historia y Economía Ed. de Cultura Popular, México, s.f. p. 218

(17). HOBBSWAM, E.J. Las Revoluciones Burguesas, 2 tomos, Ed. PEPE, Medellín, Colombia, s.f. Vol. I, p. 17.

Pero sólo nos referimos a los casos de las revoluciones anglo-francesa y a la de Estados Unidos de Norteamérica, porque son las que se consideran los ejemplos más típicos de las revoluciones burguesas modernas.

Antes de pasar a hacer una descripción de los momentos más trascendentales de estos movimientos, debemos hacer las siguientes precisiones en cuanto al significado de las revoluciones burguesas, (18) cuyo objeto fundamental está determinado por la conquista del poder político para la burguesía:

- Las fuerzas económicas del capitalismo han evolucionado más rápidamente que las instituciones políticas.
- En el seno de los Estados subsisten elementos feudales que se oponen al desarrollo capitalista.
- La evolución económica conduce a las revoluciones políticas.
- La clase burguesa ha adquirido el poder económico, lucha entonces por conquistar el poder político.
- La burguesía, al triunfar y conquistar el gobierno, establece formas políticas y jurídicas nuevas que corresponden al nuevo estado capitalista.

Como veremos más adelante, estos rasgos que caracterizan a las revoluciones burguesas europeas, se encuentran presentes en los dos casos que estudiaremos, pese a que ambas revoluciones se dan con una diferencia de tiempo de más de un siglo. Es importante decir aquí que las otras clases sociales como los campesinos, los pequeños propietarios y los trabajadores de las

(18). CUE CANOVAS, Agustín. Historia del Capitalismo 2a. Ed. México, 1945, p. 87.

primeras manufacturas, no están en condiciones de dirigir dichos movimientos sociales. En la práctica, estas clases se convierten en puntos de apoyo para el ascenso de la burguesía al poder.

Bajo este marco de ideas veamos cuáles son las causas, el desarrollo y las consecuencias más importantes de las revoluciones burguesas de Inglaterra de 1640 y la de Francia en 1789. Al final veremos la de Estados Unidos. (19).

#### A. La Revolución Inglesa de 1649.

Las vías de la acumulación capitalista que permitieron la formación de la burguesía industrial y terrateniente en Inglaterra tiene varias fuentes, entre las que se pueden mencionar: la piratería marítima, que permitió a Inglaterra arrebatarle la supremacía a los países bajos, acompañada de la trata de negros, las guerras y la depredación colonial. En el marco interno del país se dieron una serie de acontecimientos que contribuyeron también, a desarrollar importantes capitales. Por ejemplo, en el agro, surgió una burguesía terrateniente que transformó la actividad tradicional del campo en pastizales de ganado lanar para proveer a las manufacturas textiles. De esta manera se intensificó el comercio entre las zonas rurales con las urbanas. Este hecho trajo como consecuencia la formación de importantes núcleos de burgueses comerciantes o terratenientes que simultáneamente desempeñaban ambos papeles.

De esta manera, "a mediados del siglo XVII, la industria manufacturera, la agricultura y el comercio in-

(19). Para la redacción de estos temas se ha recurrido a una síntesis de los capítulos I y V (p.p. 13-29 y 58-59) del libro Efimov, et. al., Historia Moderna, Editorial Grijalbo, México, 1964.

gleses alcanzaron un desarrollo excepcional. Había nacido una burguesía rica y poderosa". Esta actividad, sin embargo, era obstaculizada por las corporaciones - de los artesanos que eran protegidos por la nobleza; - por las relaciones feudales en la agricultura y por el poder absoluto de la monarquía.

En el caso particular de la agricultura las contradicciones económico-sociales que frenaban el desarrollo del nuevo régimen, se expresaban en que los señores feudales, establecidos principalmente en las regiones atrasadas del Norte y el Oeste de Inglaterra, se dedicaban a la ganadería y conservaban los viejos métodos agrícolas. Los campesinos se veían obligados a sembrar y cosechar todos al mismo tiempo, porque después de la recolección, entraban los rebaños a pastar en las tierras de labor. Con ello se impedía la aplicación de nuevos métodos agrícolas.

Por otra parte, el desarrollo económico del capitalismo se encontraba frenado por las arbitrariedades de los monarcas. Los reyes ingleses, sostenidos por los señores feudales de las zonas atrasadas y por la iglesia que dependía de la realeza, sobrecargaban los impuestos a los industriales, a los mercaderes y a los nuevos nobles, al mismo tiempo que oprimían con crueldad a las masas populares.

#### 1. Las Etapas Principales de la Revolución Burguesa en Inglaterra.

La historia de la revolución inglesa puede dividirse en tres etapas. La primera corresponde a la preparación de la revolución y va desde 1640, fecha de la convocatoria del Parlamento, hasta 1642, en que comienza la guerra civil inglesa. El segundo momento, la guerra civil, punto culminante de la lucha de clases, ocupa los años 1642 a 1649, terminándose con la proclamación de la República de Inglaterra y la ejecución del rey. La tercera y última fase, desde 1649 hasta 1658, el protectorado (dictadura militar de la burguesía), seguida

de la restauración del poder real, que supervive hasta nuestros días.

a). La Víspera de la Revolución (1640-1642).

El parlamento inglés convocado por el rey a finales de 1640 se componía, casi exclusivamente de representantes de la nueva nobleza. En lugar de conceder a Carlos I los créditos que necesitaba para ahogar la revuelta que acababa de estallar en Escocia, se opuso enérgicamente a los designios reales. Este parlamento, se mantuvo por espacio de doce años, recibió el nombre de "parlamento largo". Exigió el arresto y comparencia ante los tribunales del ministro Strafford, celoso agente de la política arbitraria del rey. Las masas populares londinenses sostuvieron esta reivindicación.

En 1640, una muchedumbre de aprendices, artesanos y obreros rodeó el palacio real amenazando con penetrar a él. En las calles de Londres hubo diversos encuentros armados entre las tropas del rey y la multitud. Entonces el rey sacrificó a su ministro, quien fue entregado a la justicia parlamentaria y ejecutado.

La efervescencia que se había apoderado del pueblo de Londres se contagió a los habitantes de las zonas rurales. Los campesinos se negaban a pagar los arriendos, talaban los bosques de los señores y cazaban en los parques de los lores. En algunas regiones los campesinos armados destruían las mansiones de los señores.

La nueva nobleza se alarmó y la Cámara de los Comunes ordenó que se aplastara el movimiento campesino. Oponiéndose al mismo tiempo al rey, dicha cámara decretó que si el parlamento permanecía sin ser convocado por un plazo de tres años, tendría derecho de reunirse sin autorización regia. El parlamento procedió así mismo a la anulación de todos los monopolios concedidos por el monarca.

El "Parlamento largo", impuso al rey las siguientes condiciones: en primer lugar, la Iglesia, que era dueña y señora del país, ya no dependería del rey sino del propio parlamento, después, los ministros deberían responder de sus actos ante éste, que podría revocarlos en caso de desacuerdo con ellos.

Ante esta situación, el rey Carlos I decidió deshacerse del parlamento. Sin embargo, los artesanos y los marineros hicieron suya la defensa de los diputados. Cinco mil campesinos y pequeños propietarios rústicos de los alrededores de Londres llegaron armados para prestar su apoyo al parlamento. Así pues, no solamente las masas populares de la ciudad, sino también del campo se sumaron a la lucha política adentrándose por el sendero de la revolución.

b) La Guerra Civil (1642-1649).

En Agosto de 1642 el rey declaró la guerra al parlamento. Los lores ayudaban con su dinero. A su lado estaban así mismo, los señores feudales de las regiones más pobres de Inglaterra.

Para luchar contra el rey, el parlamento organizó un ejército compuesto por los moradores de las regiones avanzadas de la Inglaterra meridional y del Este, que comprende a Londres y otras grandes ciudades. La nueva nobleza y la burguesía -pequeños industriales y comerciantes- se pusieron al frente de la sublevación antimonárquica secundados por una multitud de campesinos y artesanos.

Si la mayoría de los adeptos al rey pertenecían a la iglesia anglicana, de la que él mismo era jefe, el ejército parlamentario en cambio, se componía esencialmente de puritanos, enemigos irreconciliables de aquella iglesia, tanto como de la católica. Los puritanos abogaban por una iglesia "purificada", con ritos religiosos depurados.

Al principio de la guerra, las tropas reales, mejor adiestradas, sembraron la confusión entre las filas de los parlamentarios. Pero la situación cambió cuando a és

te se sumaron numerosos destacamentos de campesinos ricos o acomodados (los yeomen), pequeños agricultores, - artesanos y obreros.

El primero de estos destacamentos fue reclutado por un miembro de la Cámara de los Comunes, propietario medio de la nueva nobleza, Oliverio Cromwell.

Los campesinos y los artesanos de todos los oficios, - maestros, aprendices, alumnos, tenían derecho a enlistarse en las filas del "ejército de nuevo tipo" creado según la concepción de Cromwell. Los oficiales del vetusto ejército real eran todos de elevada alcurnia. Muy pronto Cromwell se convirtió en uno de los jefes - más populares del ejército del parlamento.

En el verano de 1645, el ejército de Cromwell sostuvo una batalla contra el cuerpo principal de las fuerzas reales. El combate terminó con la victoria absoluta de los parlamentarios, que hicieron cinco mil prisioneros y se apoderaron de toda la artillería de las tropas -- del rey. Poco después Carlos I fue apresado por el parlamento.

Principales reformas del parlamento largo:- Dentro de la línea de los intereses de la nobleza terrateniente, el parlamento suprimió todas las exacciones impuestas por el rey ligadas a la posesión de las fincas. Gracias a esta medida, quedaron abolidos los pagos que los caballeros debían efectuar a cambio del servicio personal que debían al rey desde los tiempos medievales.

Quedó legalizada la propiedad absoluta de la tierra por sus propietarios. Los propietarios pues, habían obtenido cuantas reivindicaciones formularon en otra época. Al mismo tiempo, el Parlamento había acordado que los campesinos seguirían pagando sus arriendos a los terrate-

nientes, así como otras gabelas, el diezmo por ejemplo, - tan impopular, y del que la iglesia se beneficiaba, sometida ahora al parlamento y no al rey.

Una vez aplicadas, gracias al parlamento, las medidas que protegían sus intereses, los nuevos terratenientes y la - gran burguesía principiaron a temer a las masas populares más todavía que al rey.

Por mandato de Cromwell, el ejército trasladó al rey de - la prisión en que se encontraba y lo recluyó en los cuarteles, al mismo tiempo que el ejército, que no se había - sometido al decreto de disolución de las tropas, irrumpió en la ciudad y echó del parlamento a los partidarios de - la nobleza.

En 1649 la Cámara de los Comunes reconoció de hecho la República de Inglaterra y designó un tribunal compuesto por 135 personas para el enjuiciamiento del rey. El 30 de enero de 1649, ante una muchedumbre, Carlos I Estuardo, rey de Inglaterra, fue decapitado por traidor a la nación. Poco después fue disuelta la cámara alta (cámara de los lores), la otra era la cámara de los comunes o cámara baja.

La guerra civil inglesa trajo consigo en Inglaterra la paralización industrial, el empobrecimiento agrícola, el -- hambre y la miseria de las masas. En estas condiciones es tallaron insurrecciones campesinas por todas partes, las cuales iban dirigidas contra el cercamiento de las tierras comunales que poseían los lores.

Por su parte, Cromwell castigaba despiadadamente a los -- campesinos que trataban de zafarse del reclutamiento o - que se rebelaban contra el cercamiento.

Con respecto a Cromwell hay que decir que a la cabeza de las masas populares, dirigió la contienda contra el rey. Supo sacar partido de las fuerzas armadas mandando ejecutar al rey, y se deshizo de la realeza, algunos de los - cuales fueron condenados a muerte. Cromwell, empero, no era otra cosa más que el artífice de la burguesía y de - la nueva nobleza; por lo que, en cuanto las masas populares presentaron reivindicaciones que apuntaban a una me-